

Mittheilungen

über die Verhandlungen des Landtags.

N^o 179.

Dresden, am 23. Juni.

1837.

Hundert und erste öffentliche Sitzung der II. Kammer, am 13. Juni 1837.

(Beschluß.)

Fortsetzung der besondern Berathung über den Gesetzentwurf, die Aufhebung der Bannrechte betreffend. — (Berathung der §§. 4 — 8.) —

Es kann nun im Gesetzentwurfe weiter gegangen werden.

§. 4. lautet: (Bierverlagsrecht der Landbrauereien, wird theils a) ohne Entschädigung, theils b) gegen Entschädigung aufgehoben. „In Ansehung der einzelnen Landbrauereien unter dem Namen des Bierverlagsrechts zustehenden Bannrechte wird hierdurch dieses Befugniß derselben, wenn, und in so weit es a) darin besteht, ganze Dorfschaften oder Distrikte ausschließend mit Bier zu belegen, auf gleiche Weise, wie die §. 1. bezeichneten Rechte, ohne Entschädigung aufgehoben; b) beschränkt sich aber dieses Bierverlagsrecht auf gewisse einzelne Gasthöfe oder Schankstätten, und beruht dasselbe zugleich erweislich auf privatrechtlichem Erwerbstitel, so ist dasselbe zwar auf Antrag des Verpflichteten ebenfalls der Aufhebung, jedoch nur gegen eine von letzterm der zwangsberechtigten Brauerei zu leistende Entschädigung unterworfen.

Die Deputation bemerkt hierzu: Zu §. 4. hat die I. Kammer beschlossen, die Worte: „und beruht dasselbe zugleich erweislich auf privatrechtlichem Erwerbstitel“ aus dem Grunde hinwegzulassen, weil diese Gattung des Bierverlagsrechtes allemal auf privatrechtlichem Titel beruhen müsse, daher dieser Zusatz überflüssig erscheine. Da jedoch Fälle vorkommen können, daß dieses Recht auf einen solchen Titel sich gründe, und bloße Anmaßung den Stützpunkt abgeben könne, so empfiehlt die Deputation den Beitritt zu dem Beschlusse der ersten Kammer nicht.

Abg. Müller (aus Taura): Sonach würde also gar keine Entschädigung den Bierzwangsberechtigten auf dem Lande gewährt werden, denn §. 3., die bei dem städtischen Zwangsrechte Entschädigung zuläßt, fände bei den Landbrauereien keine Anwendung? Ich bitte den Referenten, mir darüber Auskunft zu geben.

Ref. Schäffer: Allerdings, so weit das Bierverlagsrecht über ganze Dorfschaften oder Distrikte sich erstreckt, soll es nicht entschädigt werden; wenn es aber auf einzelne Schenken sich erstreckt, soll es der Entschädigung unterliegen.

Abg. Müller (aus Taura): §. 3. besagt, daß den Städten an der Grundsteuer abgeschrieben, und es sollen auch die Kosten von der Staatskasse getragen werden. Nun möchte ich fragen, ob es nicht ebenfalls bei den Bierbrauereien des Landes stattfinden soll?

Ref. Schäffer. Nach dem Gutachten der Deputation soll es nicht der Fall sein, weil die Deputation in ihrer Mehrheit

davon ausgegangen ist, daß eine Entschädigung nicht verabreicht werde. Da nun die Kammer eine gegentheilige Ansicht gefaßt hat, so muß die Deputation der Kammer überlassen, ob sie auch bei dem Bierverlagsrecht, insofern es sich über ganze Dorfschaften oder Distrikte erstreckt, Entschädigung eintreten lassen oder der Deputation beitreten will.

Abg. Atenstädt: Ich glaube doch, es findet hier ein Irrthum statt. Die Deputation hat eine Vorfrage an die Kammer gestellt, sie ist allgemein gewesen, sie hat gefragt: Soll Entschädigung gegeben werden oder nicht? Nun hat die Kammer entschieden, es soll Entschädigung gegeben werden, und also scheint es mir gerecht zu sein. Was dem Einen billig war, muß auch dem Andern werden. Ich selbst bin bei allen meinen Anträgen davon ausgegangen — daß, was in dem einen Fall bestimmt werde, auch für den andern Fall mit bestimmt sei. Auch scheint die Deputation sich den Fall, wie er nun eingetreten ist, bei der vorliegenden Bestimmung gar nicht gedacht zu haben; denn sie machte den Uebergang so: „Sollte die Kammer sich für die Entschädigung nicht entscheiden.“ Nun geht sie auf Bestimmungen über, welche eintreten würden, wenn die Kammer sich nicht für die Entschädigung ausspricht; da nun aber die Kammer sich für die Entschädigung ausgesprochen hat, so muß diese Bestimmung nothwendig abgeändert werden.

Vizepräsident D. Haase: Die früher an die Kammer gerichtete Frage ist nur auf den städtischen Bierzwang gerichtet worden; allerdings ist aber das zu berücksichtigen, was der Abg. Atenstädt so eben über das Bierverlagsrecht auf dem Lande gesagt hat, und ich würde sehr gern einem derartigen Amendement beitreten, wornach der Inhaber des Bierverlagsrechtes, welches in dieser Beziehung, nämlich in rechtlicher, auf gleicher Linie mit dem städtischen Bierzwangsrecht steht, ebenfalls entschädigt werden soll.

Abg. v. Thielau: Ich habe mir schon früher eine Frage an den Referenten erlauben wollen. Es enthält §. 3k. eine Bestimmung, von welcher die Deputation vorausgesetzt hat, sie sei unnöthig, wenn Entschädigung von der Kammer gewährt werde. Nun weiß ich nicht, ob ich irriger Meinung bin, wenn ich glaube, daß die Bestimmung doch nicht zu entbehren sei, und gerade bei der jetzigen Bestimmung am wenigsten. Wenn das Gesetz zur Ausführung kommen sollte — ich will den Fall setzen, daß der Bierzwang am 1. Januar 1838 aufgehoben werde — welches Recht hat da der Pächter? Hat er bloß einen Anspruch auf das Entschädigungsquantum? und wird nicht eine Bestimmung nothwendig, damit derselbe nicht Bedingungen an den Verpächter stelle, die zu erfüllen dieser außer Stande ist? Die Deputation